

**Сапожников Сергей Анатольевич,**

доцент кафедры гражданского права  
и процесса Волго-Вятского института (филиала)  
Московского государственного юридического  
университета имени О.Е. Кутафина (МГЮА),  
кандидат юридических наук  
greytiger@greytiger.kirov.ru

**Бармина Ольга Николаевна,**

доцент кафедры гражданского права  
и процесса Волго-Вятского института (филиала)  
Московского государственного юридического  
университета имени О.Е. Кутафина (МГЮА),  
кандидат юридических наук  
truhina\_olya@mail.ru

DOI: 10.18572/1812-383X-2020-12-14-18

## К вопросу о требованиях, предъявляемых к исковому заявлению в гражданском и арбитражном процессе

В статье рассматриваются требования, предъявляемые к форме и содержанию искового заявления в гражданском и арбитражном процессах. Авторский интерес к данному вопросу обусловлен глобальными изменениями, внесенными в гражданский и арбитражный процесс в результате институциональной реформы, которые вступили в силу осенью 2019 г. В гражданском процессе уточнены требования к прилагаемым к исковому заявлению документам. Так, в настоящее время истец при обращении в суд общей юрисдикции в порядке гражданского судопроизводства должен представить уведомление о вручении или иные документы, подтверждающие направление другим лицам, участвующим в деле, копий искового заявления и приложенных к нему документов. Такие правила уже долгое время существуют в арбитражном процессе. Вместе с тем, как следует из ч. 3 ст. 114 Гражданского процессуального кодекса Российской Федерации (далее — ГПК РФ), одновременно с судебной повесткой или иным судебным извещением, адресованным ответчику, судья направляет копию искового заявления. Таким образом, наличие данного правила сохраняет обязанность суда направлять копию искового заявления лицам, участвующим в деле, как это и было до внесения глобальных поправок. В связи с этим в целях единообразного и точного применения правил процесса авторы предлагают уточнить нормы ГПК РФ в этой части. Также в работе авторы подняли проблемы унификации процесса, предложили некоторые подходы по совершенствованию процессуального законодательства.

**Ключевые слова:** арбитражный процесс, гражданский процесс, институциональная реформа, исковое заявление, требования к исковому заявлению, доказательства направления искового заявления, унификация процессов, меры по совершенствованию процессуального законодательства.

### **On Requirements to a Claim in a Civil and Arbitration Procedure** **Sapozhnikov Sergey A.**

Associate Professor of the Department of Civil Law and Procedure of the Volga-Vyatka Institute (Branch) of the Kutafin Moscow State Law University (MSAL)

PhD (Law)

### **Barmina Olga N.**

Associate Professor of the Department of Civil Law and Procedure of the Volga-Vyatka Institute (Branch) of the Kutafin Moscow State Law University (MSAL)

PhD (Law)

The article discusses the requirements for the form and content of a statement of claim in civil and arbitration proceedings. The authors' interest in this issue is due to global changes made to the civil and arbitration process as a result of the institutional reform and came into force in the fall of 2019. For example, the requirements for documents attached to a statement of claim have been clarified in the civil procedure. So, at present, the plaintiff, when applying to the court of general jurisdiction according to the rules of civil procedure, must submit a delivery receipt or other documents confirming the sending to other persons involved in the case, copies of the statement of claim and the documents attached to it. Such rules have long existed in the arbitration process. Along with that, as follows from part 3 of Article 114 of the Civil Procedure Code of the Russian Federation, at the same time as the court summons or other judicial notice addressed to the defendant, the judge sends a copy of the statement of claim. Thus, the existence of this rule preserves the obligation of the court to send a copy of the statement of claim to the persons involved in the case, as, it this was before the introduction of global amendments. In this regard, in order to uniformly and accurately apply the rules of the process, the authors propose clarifying the norms of the Civil Procedure Code of the Russian Federation in this part. Also in the work, the authors raised the problems of unification of the process, proposed some approaches to improve procedural legislation.

**Keywords:** arbitration procedure, civil procedure, institutional reform, statement of claim, requirements for a statement of claim, evidence of sending the statement of claim, unification of the processes, measures to improve procedural legislation.